



Des nouvelles de ...

Lettre n° 11 - Togo, octobre 2023

Alice et Thibaud Adabra-Rossel
Collaboratrice en agroécologie et
conseiller technique en agroécologie

Togo
août 2018 - août 2023

adabraalice90@gmail.com - trossel8@gmail.com



Alice et Thibaud lors d'une visite de la ferme expérimentale du Secaar

L'association DM est active dans l'agroécologie, l'éducation et la théologie en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient, dans l'océan Indien et en Suisse.

Notre partenaire

Le service chrétien d'appui à l'animation rurale (Secaar), basé à Lomé (Togo), est un réseau d'une vingtaine d'Églises et d'organisations actif dans une dizaine de pays d'Afrique francophone, ainsi qu'en France et en Suisse.

Retour en Suisse ! Pour de bon ? !

Ce n'est pas vous qui m'avez choisi ; mais moi, je vous ai choisis, et je vous ai établis, afin que vous alliez, et que vous portiez du fruit, et que votre fruit demeure, afin que ce que vous demanderez au Père en mon nom, il vous le donne. – Jean 15: 16

Chère lectrice, cher lecteur,

C'est avec plaisir que nous vous écrivons depuis la Suisse, en réfléchissant à tout le temps passé avec DM. Il y a plus de cinq ans, Thibaud écrivait sa première lettre de nouvelle dans la maison familiale à Crissier, avant de partir au Togo.

Et aujourd'hui, nous sommes ici à deux pour écrire cette dernière lettre ! Enfin, dernière lettre pour le moment, car nous ne savons pas encore ce que notre passage en Suisse nous réserve et pour combien de temps...



Lettre n°11

Togo, octobre 2023

Fin d'année scolaire au jardin !

Nous avons suivi avec joie et enthousiasme les quatre écoles avec lesquelles nous avons entamé l'année scolaire 2022-2023, qui s'est achevée début juillet. Nous avons pu assister aux derniers jours avant les vacances ainsi qu'à la cérémonie de remise des prix aux meilleures élèves filles. Ce prix, octroyé par le gouvernement togolais, vise à motiver les jeunes filles à exceller et à favoriser leur émancipation.

Nous sommes également en train de prospecter et d'entreprendre des démarches pour ajouter deux autres écoles sélectionnées parmi les nombreuses qui souhaiteraient bénéficier aussi de notre accompagnement.

À la fin de l'année scolaire, l'équipe du Secaar au complet a également eu l'occasion de visiter l'une des écoles où nous avons réalisé le projet de jardins scolaires cette année. Nous avons choisi l'école primaire publique d'Atti-Apedokoé, proche de la ferme du Secaar. Pour certain.es collègues, c'était leur première visite, et ils/elles étaient très enthousiastes de découvrir le projet dont ils/elles avaient tant entendu parler ou vu dans certains rapports. Toute l'équipe a pu participer à des discussions avec les élèves et a pris beaucoup de plaisir à échanger avec eux/elles. Cette visite a été instructive pour nos collègues, mais aussi pour les élèves et les enseignant.es de l'école visitée.

Dans notre précédente lettre, nous vous avons parlé de la longue procédure d'élaboration et de finalisation du manuel pour le jardin scolaire. Nous sommes heureuse et heureux de vous informer que l'ensemble des textes a été achevé, et la dessinatrice a également terminé son travail d'illustration. La relecture est en cours et la mise en page suivra. Nous espérons que ce beau projet aboutira grâce à nos collègues dans les prochains mois.

Avant notre départ, le Secaar a recruté Jocelyne, une stagiaire spécialiste en phyto-technie, pour soutenir Yannick dans le travail sur les jardins scolaires. Nous avons déjà effectué quelques visites sur le terrain avec elle pour lui présenter les différentes écoles

Alice offre l'un des prix à une jeune fille



Exemple de dessins réalisés pour le manuel sur les jardins scolaires agroécologiques



Lettre n°11
Togo, octobre 2023

En avril, nous avons créé des pépinières d'arbres fruitiers avec les élèves et nous avons planté une partie de ces jeunes plants le 1er juin, à l'occasion de la Journée de l'Arbre au Togo. Cette journée, instaurée en 1977, encourage les Togolais.es à planter des arbres pour symboliser le reboisement et la protection de l'environnement. Le gouvernement togolais en se basant sur des données de 1990 à 2015 estime que « la surface forestière diminue d'environ 5679 ha par an, contre un reboisement en moyenne de 2000 ha par an. La perte annuelle ainsi enregistrée s'élève à 3679 hectares, soit 5 518 500 arbres ! ». Il faut souligner que tous les arbres plantés en cette journée n'arrivent pas à maturité et certains meurent faute d'entretien et de protection contre les animaux. En responsabilisant chaque élève pour un ou deux arbres, nous espérons améliorer le taux de réussite de ces plantations.



Journée de l'Arbre au Togo dans le jardin d'une école

et le travail quotidien. Jocelyne s'est rapidement adaptée au travail dans les jardins, et les enfants l'apprécient déjà beaucoup. Nous espérons qu'elle pourra s'épanouir dans ce nouveau travail et améliorer toutes les activités que nous avons lancées dans les jardins.

La ferme du Secaar prend forme

Après la mise en place du forage, nous avons testé quelques semences maraîchères, notamment les lentilles de terre communément appelées « gbonyamé » au Sud du Togo. Ces semences sont en voie de disparition, et notre collègue Yannick les a ramenées d'une foire sur les semences paysannes organisée par le COASP (Comité Ouest-Africain des Semences Paysannes) au Bénin.

Autres activités de l'équipe

En mars, Thibaud a eu la chance de participer à l'École de la Justice Sociale et Environnementale organisée par une ONG togolaise. Les participant.es ont été sensibilisé.es à différentes thématiques, notamment l'exploitation anarchique du pétrole dans le delta du Niger, qui menace tout un écosystème. Cette expérience a été l'occasion de rencontrer de nouvelles personnes engagées dans la protection de l'environnement en Afrique, notamment Nnimmo Bassey, l'un des plus grands défenseurs de la cause environnementale en Afrique, qui a reçu le Right Livelihood Award en 2010, aussi connu sous le nom de « prix Nobel alternatif », pour son travail dans le delta du Niger.

Entre avril et juin, à la demande de l'EMT (Église méthodiste au Togo), Yannick et Thibaud ont mené une évaluation du Centre agropastoral de l'EMT à Amoussoukopé, à environ 75 km au nord-ouest de Lomé. En 2008, l'Église avait décidé de créer un centre de formation aux métiers agricoles pour les jeunes.

Malheureusement, le Centre a dû réduire ses activités au strict minimum en 2021 en raison du COVID-19 et de problèmes de gouvernance. Nous avons donc interviewé toutes les parties prenantes du projet au fil des années,



Toutes nos valises sont finalement bien arrivées en Suisse !

Lettre n°11

Togo, octobre 2023

recueillant leurs impressions et leurs propositions pour relancer le Centre. Nous nous sommes également rendu.es sur place à Amoussokopé pour évaluer les succès et les échecs du Centre.

Valises de retour !

Une chose est de fixer la date du voyage et de s'occuper des démarches administratives, une autre est de faire ses valises, surtout pour un long séjour ! Malgré nos six valises, nous avons dû laisser de nombreuses affaires au Togo. Lors de notre arrivée à l'aéroport de Genève, les douaniers nous ont même interrogé.es pour savoir si nous n'avions pas importé illégalement des vêtements à revendre en Suisse !

Pour Thibaud, ce retour en Suisse était un peu stressant, en particulier la crainte que la Suisse ait changé considérablement en cinq ans.

Les « à nous revoir »

Nous avons eu la chance de recevoir des félicitations et des encouragements de la part des membres du bureau (i.e. Conseil d'administration du Secaar) lors de leur dernière session qui s'est tenue dans les locaux du secrétariat à Lomé. C'était un moment fort, avec des vœux formulés à notre égard lors d'une prière. Ce fut l'occasion de dire au revoir aux membres du bureau du Secaar venant de différentes organisations faisant partie du Secaar à travers l'Europe et l'Afrique.

C'est autour d'un repas que les collègues du secrétariat du Secaar nous ont adressé leurs mots de remerciement et leurs vœux pour l'avenir. C'était émouvant de devoir se quitter, mais heureusement, dans ce cas, ce sont des « à nous revoir », car nous avons l'intention de retourner bien vite au Togo.



[...] ce sont des « à nous revoir », car nous avons l'intention de retourner bien vite au Togo.

Tou.tes les collègues du secrétariat du Secaar à Lomé



Alice et Thibaud
ADABRA - ROSSSEL



Lettre n°11
Togo, octobre 2023

Et la suite...

En Suisse, nous avons été accueilli.es en famille par une chaleur intense ! Il faisait plus chaud et beaucoup plus sec qu'au Togo. Les premières semaines ont été consacrées aux démarches administratives. Alice a pu finaliser son inscription à l'UNIL (Master en fondements et pratiques de la durabilité), et Thibaud est actuellement en recherche d'emploi dans son domaine. En septembre, Alice a obtenu son permis de séjour, et nous espérons que Thibaud trouvera bientôt un emploi qui lui convienne.

En fin de compte, nous sommes reconnaissant.es envers Dieu pour tout le chemin parcouru au Togo. Nous espérons que cette étape de notre vie en Suisse se déroule aussi bien et que nous pourrons, dans quelques années, repartir à l'aventure togolaise !

Nous espérons que nos lettres vous ont appris quelques petites choses sur le Togo, sa culture et ses traditions. Et que vous avez pu découvrir le Secaar et son engagement en faveur d'un avenir plus durable pour tous. Même sans nous, le Secaar continuera son action grâce à votre soutien !

Avec toute notre affection,

À bientôt en Suisse ou au Togo !

Faire un don

IBAN
CH08 0900 0000 1000 0700 2

MENTION

Alice et Thibaud Adabra-Rossel

Vous avez ainsi la garantie que l'argent sera affecté à cet envoi et au projet concerné.



Votre don en
bonnes mains.

**Faites un don
maintenant!**



Scannez avec l'app TWINT
et saisissez le montant.



DM | Ch. des Cèdres 5
CH - 1004 Lausanne
+41 21 643 73 73
info@dmr.ch

dmr.ch